

sea difundido más allá del ámbito historiográfico chileno.

**Santacreu Soler, José Miguel, Peseta y política: Historia de la peseta, 1868-2001. Barcelona, Ariel Historia, 2002, 196 pp.**

Por Joaquín Piñeiro Blanca  
(Universidad de Cádiz)

En un momento muy oportuno, justamente coincidiendo con la desaparición de muchos de los sistemas monetarios nacionales de la Unión Europea en favor del euro, aparece esta magnífica obra del profesor de la Universidad de Alicante José Miguel Santacreu Soler. En los últimos meses, las librerías más importantes de España han llenado sus estanterías de numerosas publicaciones que tienen como protagonista la peseta, la moneda española desde 1874 hasta 2001. Ellas han discurrido por diversos territorios, desde los recorridos casi biográficos y sentimentales hasta los sabrosos anecdóticos que el tiempo ha podido ir acumulando. Sus autores, en estos casos, han sido prestigiosos economistas, periodistas o abogados, pero pocas se ha planteado una rigurosa historia de esta moneda, como es el caso, gracias al buen oficio de un historiador profesional.

Santacreu continua en este valioso trabajo con la línea ya iniciada en sus monografías sobre la crisis monetaria española de 1937 y la revolución monetaria española de 1868. En sus amenas páginas el lector encontrará, no sólo una completa historia de la peseta, sino un recorrido por los sucesivos regímenes políticos españoles en estos últimos ciento treinta y cuatro años. *Peseta y Política*, como el propio título de este libro recoge, son dos elementos con una estrecha vinculación que el autor sabe muy bien poner de manifiesto, del mismo modo que el actual proceso de construcción política de la Unión Europea está particularmente relacionado con la entrada en vigor de la moneda única.

Sabido es que para los arqueólogos, las monedas son una fuente de información de primer orden, que suple, no pocas veces, carencias documentales. Ellas hablan de la cultura material, de la ideología y del ejercicio de poder de la civilización a la que pertenecen. Sin embargo, esta especial atención no es tan frecuente entre historiadores dedicados al estudio de épocas más recientes de nuestro pasado, quizás debido a la multiplicación de elementos de análisis a disposición del

investigador. A mi juicio, es un motivo más para celebrar la aparición de un libro de estas características.

La obra está dividida en siete capítulos, organizados cronológicamente y coincidentes con los períodos más importantes del pasado más reciente de España: el Sexenio Revolucionario, la Restauración, la Dictadura de Primo de Rivera y la Segunda República, la Dictadura Franquista y la monarquía de Juan Carlos I. El último está dedicado a la etapa transitoria de la peseta al euro. En esta completa trayectoria se proporcionan suficientes claves para comprender la función que esta moneda tuvo en la historia de España. Una moneda que, como prueba el autor, no nació de un mero capricho de los gobernantes del Sexenio Revolucionario ni fue, tampoco, un simple efecto de los vaivenes políticos del siglo XIX. Es curioso su nacimiento en un contexto en el que se proyectaba la Unión Monetaria Latina, que no deja de provocar en el lector paralelismos, aún salvando las distancias, con la situación actual.

Con esta obra, el profesor Santacreu logra, de forma brillante, demostrar cómo la peseta fue una pieza esencial en la creación para España de una nueva identidad nacional, en un momento de desorientación tras el inicio de la descomposición del imperio colonial hispánico, y cómo los sucesivos regímenes políticos se sirvieron de este instrumento, no sólo para regular la economía, sino para legitimar y propagar su poder. Esta publicación, por tanto, no es una obra coyuntural nacida al amparo de las circunstancias, sino un elemento de preservación de la memoria de la peseta para la sociedad actual y las generaciones futuras. Y, a mi juicio, aporta interesantes claves para dimensionar parte del proceso actual de implantación del euro como nuestra nueva moneda.